

一九八九年の夏、二十二歳の私は成田空港に降り立った。「あいえお」も分からぬまま、自費留学生としての来日だった。空港に来た人がたくさんいた。大きな荷物を抱え、興奮と不安の入り交じった表情をしていた。彼らの日本での暮らしは、中国にほとんど伝わっていない。だが、私にとってこの光景は歴史の貴重な一場面のように感じた。

日本に暮らす中国人留学生の姿を記録しておきた



ドキュメンタリー「私たちの留学生活」のひとこま

学芸大学大学院を卒業し、商社の大倉商事に入社。○し生活で生活の基盤が固ま

○・生活の傍ら挑戦
私自身は九五年に、東京大倉商事に入社。○

した。九五年十二月のことだった。
「制作にかかる費用は、中国にいる親類・友人から借り、一生かけて返済する覚悟ですか？」横山さんはそう言う

年に意を感じてくれ、さ

着した瞬間、漠然と抱いた思いは、いつまでも消えることがなかった。そして、中国での放送を目指し、四年間かけて「私たちの留学生活」日本での日々」と題した十本のドキュメンタリーを制作したのである。

文

化

に伝えたい。成田空港に到着した瞬間、漠然と抱いた思いは、いつまでも消えることがなかった。そして、中国での放送を目指し、四年間かけて「私たちの留学生活」日本での日々」と題した十本のドキュメンタリーを制作したのである。

●・生活の傍ら挑戦
私自身は九五年に、東京大倉商事に入社。○

つたのを機に、ドキュメンタリーの制作を始めた。人づてに聞いて、フジテレビの横山隆晴プロデューサーをいきなり訪ねた。「カメラを貸してください」。

TV局スタッフの厚意で、そこからすべてがスタート

仕事を終えた平日の夜と

まことに、さまざまな助言をしてください。また、やはり留学生で十年來の友人、張煥琦さんもスタッフに加わった。

★★★

彼をまた驚かせてしまう。「これはドキュメンタリーではない」。インタビューを単に撮影していただけで、彼らの思いに全く肉薄していなかたのだ。その

仕事は奥さんがアルバイトで

家計を支えてきたが、李さ

んは奥さんに内証で投資

し、詐欺事件に巻き込まれ

てしまう。浙江省の王さん

は十九歳の女性。心細さか

ら泣きながら日本に来た

が、たくましく自立し、つ

いていに念願の国立大学に合格

した……。

取材対象は知人に紹介してもらったりしながら探し

た。王さんのように成田空

港に到着したばかりのところを、初対面でマイクを向

け、以後二年間にわたって

撮影したケースもある。撮

影テープは千本を超えた。

九七年夏、放送してくれ

るテレビ局を見つけるた

め、テープを持って中国へ

に向かった。飛び込みでテレ

ビ局を回り、北京テレビに

お願いすることになった。

「初めて日本人が好きにな

った」「私たちに今、何が

大切なのか。どう生きたら

いいのか。この番組が教え

てくれた」という人も多い。

企画をスタートした時、

放送のメドは全くなかつ

しかなかつた。それでも信

頼し、早く取材に応じてく

れた在日留学生たち、支援

してくれた会社や日本人の

皆さんに感謝は尽きない。

CS(通信衛星)放送子

チャンネルの社長に就任、そ

して大倉商事の倒産。この

番組を制作している過程

で、予期せぬ劇的な出来事

を私自身も経験した。

日本での放送も現在検討

されている。このドキュメ

ンタリーが、新しい時代を

迎えた日本と中国の懸け橋

になってくれたらうれし

い。(ちよう・れいれい)

CCTV大富社長

日本留学夢追う中国人

張麗玲

◇同胞の奮闘ぶり、ドキュメンタリー映像に△



日本經濟新聞

発行所 日本経済新聞社